

LA VANGUARDIA

PERIÓDICO SOCIALISTA CIENTÍFICO
DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

SUSCRIPCIÓN ADELANTADA

Interior: Por trimestre..... \$ 1.00
Exterior: » año..... » 5.00
NÚMERO SUELTO 8 CENTAVOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

1398-VICTORIA-1398

HORAS DE OFICINA: DE 8 A 10 DE LA NOCHE

IMPORTANTE

A nuestros suscriptores

Avisamos que en este mes termina el tercer trimestre del año actual, y con este motivo nos permitimos hacer presente a los suscriptores, tanto de la 'Capital', como del Interior, que deben apresurar el pago de la suscripción de LA VANGUARDIA si no quieren sufrir interrupción en el recibo de ella.

Hacemos esta advertencia, porque no contando el periódico con más recursos que el importe de las suscripciones, se le produce un verdadero daño con la demora en el envío de dicho importe.

Esperamos, pues, salden sus cuentas en el próximo Septiembre, los que aún no lo hayan hecho.

Centro Socialista Obrero

ASAMBLEA ORDINARIA

El jueves 19 de Septiembre á las 8 p. m. tendrá lugar la asamblea mensual de este Centro.

Orden del día

- 1° Lectura del acta anterior.
 - 2° Correspondencia.
 - 3° Balance de cuentas.
 - 4° Informe de la Comisión Administrativa de LA VANGUARDIA.
 - 5° Asuntos varios.
- El Comité pide á todos los socios no dejen de concurrir á esta Asamblea.

Conferencia

Esta noche á las 8 en punto el compañero Miguel Pizza dará en el local del Centro Socialista Obrero, Victoria 1398 una conferencia de propaganda.

El tema es:

Nuestra revolución

El fin del régimen burgués

La burguesía está en la agonía. La revolución en las ideas que el socialismo ha venido produciendo, vá á ceder su puesto á la revolución en los hechos, á la transformación del actual orden de cosas.

No se crea que esto son lirismos ó ilusiones que nos forjamos. El emperador Guillermo, que empezó su reinado tratando de armonizar el capital y el trabajo, porque reconocía y preveía la fuerza del socialismo, ha terminado ahora por dar gritos de alarma, de queja, de desesperación.

Esos gritos son los que dá el naufrago en las angustias de la agonía. Las agencias telegráficas transmiten diariamente las voces de la burguesía que vé su cercano fin, que ve próximo el desmoronamiento de su poder, de su régimen.

Los esfuerzos que hace por conservar su poderío son los estertores de la agonía, son la lucha que por conservar la vida hace. Pero ya todo es inútil. Ni las excitaciones de Guillermo II al ejército, á ese ejército alemán que está corroido por el veneno del socialismo—como se ha dicho varias veces—ni la propaganda activísima que la prensa burguesa hace en contra de nuestro partido, ni las represiones, los secuestros de nuestros periódicos, ni todos los actos de energía que el gobierno capitalista hace, pueden detener el próximo fin de la burguesía como clase dominante.

No se crea que solo en Alemania el socialismo está por llegar á ser una realidad; no,

no es allí solamente donde la clase trabajadora vá en breve á realizar su legítima aspiración; en Francia, en Bélgica, en Italia en una palabra, en casi toda Europa, la burguesía ha llegado al período álgido de descomposición á que la ha conducido su avaricia.

El socialismo, la utopía de ayer, que aún sirve de *hazme reír* á algunos periódicos de nuestro país, vá á convertirse en hermosa realidad.

Crispi, el tiranuelo Crispi, ha dado orden de disolver nuevamente las agrupaciones socialistas.

Bélgica, con sus leyes escolares trata de crear una generación entonteada por el misticismo religioso, pero antes de que esa generación llegue á su completo desarrollo ya habrá muerto esa burguesía tan *previvora*.

Francia, instaura el período de las bombas para aniquilar el socialismo, ese socialismo tan poderoso que todo lo avasalla, que todo lo domina, porque su fuerza reside en la evolución lógica de la humanidad; en la misma situación creada por la burguesía.

Ni quejas, ni secuestros, ni bombas falsificadas ó verdaderas, ni prisiones, ni desorganización de los Centros Socialistas, podrá impedir nuestro cercano triunfo.

¡Viva el socialismo!

¡Compañeros de la República Argentina!
¡Trabajadores de todas las naciones sudamericanas!

¡Inspírenos en la conducta observada por nuestros hermanos de Europa, fortalezcamos el partido socialista en América, agrupémonos, organicémonos, luchemos todos sin descanso, sin reparar en los sacrificios y podremos instaurar en este continente esa idea salvadora que nos ha de hacer á todos libres iguales, hermanos.

¡Animo camaradas, y que el día en que los cañones europeos anuncian al mundo con su última salva la muerte de la clase capitalista, podamos nosotros transformar también el hierro de las máquinas guerreras en los gigantes útiles de producción que la ciencia ha inventado y que acaparan, hoy los hombres menos científicos de la tierra: los burgueses.

¡Viva el socialismo!

¡Abajo la explotación del hombre por el hombre!

El socialismo es ciencia

Transcribimos el siguiente artículo de nuestro compañero *Gil Paz*, aparecido en *La Patria*, diario de Córdoba, y recomendamos su lectura á los suscriptores de LA VANGUARDIA por lo valiente y acaramelado que en él son defendidas nuestras doctrinas.

Córdoba, Setiembre 4 de 1895 — Señor Director de *La Patria*.

Muy estimado señor:

Vengo á molestar una vez más la atención del señor Director, pidiéndole campo en las columnas de *La Patria*, para estas líneas: es para refutar algo que dice el diario católico *Los Principios*, en un suelto que bajo el rubro. «Socialismo científico», publica en su número de hoy: *Los Principios* había estado creyendo, es confesión propia, que el Socialismo, «planta parásita y letal como la sombra del manzanillo», lo que no ha impedido que el papa Pecci le ponga buenos ojos, había estado creyendo, decía que esa planta no tenía buen arraigo en la tierra argentina. Pero ahora sabe ya, que en Rosario y Buenos Aires, existen comités y periódicos de ese partido; que uno de esos órganos de publicidad se llama LA VANGUARDIA, (cuya recepción amistosa por *La Patria*, agradezco, entre parentesis); que en Córdoba está por establecerse un centro socialista, que ya está haciéndose venir á las mientes del catolicismo agonizante el dolorido reproche de César, el otro

déspota moribundo; que una doctrina política no puede ser científica; y, en fin, que el socialismo es hijo del liberalismo democrático; lo que importa decir más concreta y científicamente, que es, como nosotros decimos, *la continuación de la lógica revolucionaria*. Véase, pues, que *Los Principios* no está muy adelantado en noticias, lo que, por otra parte ha sido siempre su lado flaco.

Malgrado la sal de terrón basto con que condimenta ese diario sus renglones, llegando hasta comparar una planta con la sombra de otro colmo que puede observarse en la frase copiada más arriba, y aquello otro de la cosecha cucurbitácea y de la fraternidad burguesa con que nos obsequia, solo lo seguiremos á la discusión de la premisa sentada por él: «una doctrina política no puede ser científica».

Cosa es por demás sabida, que Ciencia es la aspiración á la verdad; como es también sabido que en el terreno de las ideas aplicadas á la práctica, todo tiene aptitudes de subsistencia lo verdadero, que en sí encarna lo bueno, cuya sinonimia estrecha con lo útil es evidente, y lo bello que no es sino la vibración simpática producida por la percepción de la verdad y del bien.

El movimiento científico moderno, está reasumido completamente en tres grandes síntesis: la de Darwin, que agrupa alrededor de su magnífica teoría, todo el cúmulo de observaciones paleontológicas, fisiológicas y biológicas obtenidas por la crecida falange de los grandes experimentadores, para crear la serie evolutiva de los organismos, haciendo saber al hombre su vasta jenenología como tipo, en el gran cuadro de las especies; la de Spencer, que con esos mismos elementos y los ensayos de los psicólogos antecesores suyos, llega audazmente á la gran sombra incognoscible, de donde bifurcándose como dos hipérbolos en apertura y alejamiento crecientes é infinitos, parten las dos ideas cosmogónicas de la creación por fatalismo, estableciendo para la filosofía otra serie de fenómenos, que surgen de ahí, marchando consonantes con los fenómenos materiales, hasta el actual federalismo psíquico de nuestras ideas; y la de Marx, que aplicando las dos anteriores al proceso histórico de la raza humana, llega a establecer también para la sociedad una serie evolutiva de actos, inspirados por este anhelo que es el causante de la evolución y revoluciones todas: *producir más, trabajando menos*, para gozar más.

Es. eso lo que quiere también el socialismo, idea política por lo que hace á las reformas gubernativas que se propone; idea científica por lo que toca á su razón de existir.

La ciencia moderna, ha salido ya de su rol infeccioso de averiguadora, y hoy día, enriquecida por la observación y vigorizada por la síntesis quiere aplicar lo que ha aprendido. Los hombres se preguntaban ya, para que servía el astro de Leverrier, la vértebra fósil de Agassiz, el extracto Lyel, la gallina trepadora de Flourens, la célula de Bichat. Querían saber qué utilidades reportaba ese antejo asestado á las regiones siderales, ese pico oradando la tierra, ese escalpo tajando cerebros, ese microscopio interrrogando á la gota de agua. Pues bien; la ciencia no ha hecho aguardar su respuesta y válida de esos instrumentos: ha podido decir al hombre: no eres más que un accidente de la vida cuya inmensa red una con trama invisible todos los globos que alegran con su centelleo el cielo oscuro de tus noches; los huesos de todos tus antecesores reposan bajo la capa de tierra que pisas, y cada hueso, cada órgano tuyo, no es sino la modificación de una forma que concurrió á crear tu organismo, por virtud de prolongadas selecciones; la célula, que es tu base, te iguala originariamente con el efímero vibrón y el imperceptible criptógamo, y si es verdad que tu cabeza toca á las nubes relampagueantes, por la idea, el hueso de tu calcañar toca, por la materia, al hongo rudimentario de tus sótanos!

Y el hombre iluminado por esas grandes enseñanzas, se ha dicho: puesto que la ciencia ha pasado su raspero, por sobre todas las de sigualdades ficticias que una concepción errónea de la vida imaginaba, yo también haré vibrar mi hoz igualitaria sobre esta sociedad calcada en aquel error, y por ende inevitablemente condenada; quiero garantizarme mi derecho á la vida, entrando á la concurrencia con base igual, que yo me ocuparé de levantar más arriba, por mi propio esfuerzo. Y entonces nació el Socialismo, idea política científica, que quiere la lucha para hacer campo á todos los combatientes, no la lucha de sustitución, como la que eteocracia la monarquía y la republica burguesa, cuyo exclusivismo sectario, las ha perdido.

Eso es lo que quieren los señadores socialistas, y á eso se le llama utopía! Y de ahí vienen todas esas imposibilidades antojadizas de la política científica, como si no fuera la Ciencia quien ha enseñado á la sociedad el porqué de todos sus movimientos, y como si no fuera su impulso el que ha derribado todo el viejo edificio de la intolerancia despotica y fanática de la Edad Media, realizando el prodigio asombroso de hacer surgir de los escombros, una aurora.—*Gil Paz*.

NOTAS

En francia ha empezado á funcionar el terrible anarquismo.

Y con mala suerte, puesto que dos de las bombas eran inofensivas y no hicieron daño al portador de ella.

Los *enfant* traviesos, la han emprendido ahora con Rostehil, el famoso banquero judío, así es que los católicos están gozando pues es público el odio secreto que estos le tienen.

Y hay quíendice que no son los ácratas los autores de esos atentados sino algun *neo* despedido por cuestiones comerciales.

Puede que así sea.

Para esta fecha, los españoles que se han inscripto como voluntarios para combatir á los cubanos, habrán partido ya.

Por cierto que la famosa insurrección cubana, nos la describe el órgano de Mostoles (Correo Español) de una manera graciosísima. Según parece, en Cuba hay cerca de 100.000 hombres, amén de unos 30.000 voluntarios, totos al servicio del gobierno español y los insurrectos son, á lo sumo 20.000.

Pues aquí viene lo célebre del caso. Hay alguna acción, alguna batalla y los españoles luchan en la proporción de 1 contra 3, 4 ó 5 hombres.

¿Quiere alguien explicarnos que clase de operación matemática es esa en la que siendo por un lado 100.000 los peninsulares por otro 20.000 los cubanos, cuando hay combate, y los primeros son 500 ó por otro 1000 y los segundos 2.000 ó 3.000?

Porque la verdad sea dicha, esa proporción es muy extraña y no hay calculador que halle la resolución.

Sin embargo, nosotros vamos con bastante claridad. El alistamiento acá de tantos españoles voluntarios nos ha descifrado el enigma y nos ha probado una vez más, las malas artes de que se valen los burgueses para conseguir sus fines.

Los infelices que han partido á la guerra movidos por el mañestar que hay actualmente en el país y sugestionados por esa predica de heroísmos, etc. etc., seguramente no se habrían marchado de acá si los burgueses españoles les hubieran dicho así en Cuba, los insurrectos son hombres que defienden con fé y con gran entusiasmo lo que ellos estiman una gran causa; en Cuba nuestro ejército ha sido impotente para sofocar esa rebelión que al principio no contaba más que con muy escasas fuerzas; en Cuba hay hoy un ejército y una escuadra poderosa y apesar

de estar los españoles en la proporción a lo menos, de 5 a 1, no podemos vencer, porque el clima, el terreno, la táctica y el entusiasmo están en contra nuestra.

Pero esa materia el patriotismo y la burguesía no le conviene lo anulación de ese sentimiento.

En fin, que lleven buen viaje los voluntarios y que aumente mucho su tiraje *«El Correo Español»*.

El carruaje católico ha estado estos días de farra completa.

En Luján se han derrochado unos cuantos miles de pesos en festejos y nuestra señora estará remozada con los halagos y regalos que le han hecho los orientales.

Mientras tanto, acá y allá los trabajadores andamos pasando miserias sin cuento y muchos ni aun una pícara vela de sebo tienen en su casa.

Más, qué importa eso si la virgen de Luján tiene faroles con la llama de oro?

Y por cierto que no dejará de alumbrar bien, tan bien como los candeleros sin vela de las casas de los obreros.

Entre anarquistas y socialistas

Dos meses ha, como lo anunciaron, en debida época los cables transatlánticos, tuvo lugar en Londres una conferencia anarquista siendo orador el ilustre geógrafo Eliseo Reclus.

Leyó este, en inglés, una larga disertación sobre el anarquismo, literariamente muy meritoria, pero igualmente hueca en la parte sustancial.

Ningún pensamiento original; solo un lamento grandioso y poético contra la injusticia, la inmoralidad, las mentiras, de la actual organización social. Reclus quiere abolida la miseria, el gobierno, el despotismo, las prisiones, las guillotinas, la esclavitud, quiere una sociedad de hombres libres, no reunida por leyes sino por el amor recíproco de unos hombres. Todos los males, concluyó, derivan del Estado; por eso los anarquistas no se preocupan de los cambios de gobierno, puesto que quieren su absoluta destrucción.

Abierta en seguida la discusión, un socialista tomó la palabra y planteó a Reclus las tres siguientes cuestiones:

1º. Cree Vd. señor profesor, que la eliminación del Estado producirá inmediatamente

necesitar ninguna dirección organizadora?

2º. Con cuales medios entiendo actuar sus ideales?

3º. Está Vd. de acuerdo con aquellos de sus compañeros y amigos, que usan las bombas y la dinamita en la lucha contra la organización actual?

Respondió Reclus:

En la actual situación de la sociedad, en que el proletario hambriento, sin techo, contempla el bienestar y el lujo de los ricos ociosos, yo puedo concebir su manera de optar por los medios violentos. El medio para arribar a los fines anarquistas es la propaganda por la palabra: educación e instrucción.

El cambio de las ideas y de los sentimientos no será inmediato, pero se producirá poco a poco.

El orador se cuidó muy bien de indicar que sucederá en ese período de transición.

Hablaron luego varios socialistas, interrumpidos a menudo por los anarquistas presentes, defendiendo la acción política y combatiendo los atentados violentos, y pusieron a Reclus en tales aprietos que lo indujeron a confesar que la abolición de la propiedad privada de los medios de producción implica la abolición de toda la potencia del Estado, y que la acción parlamentaria implica una notabilísima ventaja para los trabajadores. Así es que obligado a explicar científicamente un fenómeno social, Reclus no pudo menos que adoptar para ello las doctrinas socialistas.

En conclusión, aún esta vez se ha comprobado que la tentativa ecléctica de conciliar el extremo libertismo, rayano en licencia, con las teorías socialistas — en lo cual consiste el comunismo anárquico — es destinada, como todo ecléctismo, a la esterilidad.

Y Reclus demostró que se puede ser un noble carácter, un glorioso sabio y un pesimista sociólogo.

El movimiento socialista en Montevideo.

El progreso de nuestras ideas, en todas partes, es portentoso.

Montevideo, que hasta hace poco tiempo parecía que no iba a salir del sonambulismo en que le obligan a vivir blancos y colorados, ha empujado a comprender que esa política mezquina de los burgueses, no le condu-

cirá a ningún fin, como no sea a la ruina y ha inaugurado un período de fértil actividad, organizándose los trabajadores en sociedades de resistencia y decidiéndose a abandonar las luchas partidistas de ayer, para dar principio a la lucha de clases, a la lucha entre los que producen y los que viven sin trabajar, entre los capitalistas y los salariables.

Hasta la fecha se han formado las siguientes sociedades gremiales: Albañiles y anexos, Carpinteros, Herreros, Mecánicos y Picapedreros, Marmolistas, Panaderos, Pintores, Zapateros y Tipógrafos.

En breve se inaugurará un Centro Socialista, y nuestras ideas son defendidas y propagadas por el periódico titulado *«El Defensor del Obrero»*. Además el periódico *«El Intransigente»* publica muchos y notables artículos acerca del socialismo, contribuyendo así, a la mayor difusión de las teorías socialistas.

En un telegrama de *«La Prensa»* del martes de esta semana, se da cuenta de que el movimiento obrero aumenta en Montevideo y se dice que en las sociedades de resistencia es aclamado *«estruendosamente el socialismo»*.

Para terminar esta reseña, damos cuenta del manifiesto que la sociedad de carpinteros han dirigido a los obreros del gremio.

El manifiesto empieza con el siguiente pensamiento del compañero De Felice Giuffrida.

«La escuela socialista no es una secta, pero si la esperanza de la humanidad, el consuelo del pobre y el indudable triunfo de la justicia.»

Mientan y mistifican los que lo niegan.»

Los párrafos principales de dicho manifiesto son estos:

«El capital soberano venció en la lucha al trabajo; una transformación social, es ley de la evolución de la humanidad, como regeneración de una sociedad tan mal organizada.»

A la sociedad privilegiada de unos pocos, dueños de toda la riqueza social, productores de la miseria y del embrutecimiento de la mayoría, sucederá la sociedad y la democracia verdadera, cuando el pueblo de los trabajadores sea dueño del fruto entero de su trabajo. ¿Cuándo llegará la hora de esta transformación?

Si la dignidad y el concepto de la fé nueva que alienta a todos los obreros conscientes, — el socialismo, — no es promesa de un día, ni palabra vana, hemos de llegar a la transformación de esta sociedad tan mala como injusta.

¡Adelante compañero de la República Oriental! No desmayéis ni os detengáis en el camino emprendido.

CARTA ABIERTA

Cuenta la historia que el noble Mario Sto-

sucede en los Estados Unidos en la misma ó en mayor proporción que en los otros países. El pan hecho de trigo americano cuesta mas al consumidor en Nueva York que en Londres.

Pero esta no es la regla, y el obrero norteamericano siempre aprovecha un poco de la inmensa producción agrícola de su país.

Véase los precios por menor de los mas importantes artículos de consumo: la carne según clase, de 10 a 20 centavos la libra, (453 gramos); el tocino de 10 a 15 la libra; el jamon de 15 a 20 cent; un pan, de unas dos libras, 4 a 5 centavos; la harina de trigo, de 1/2 a 1 centavo la libra; la harina de avena, con que todo el mundo se desayuna, 2 centavos, el azúcar, 4 1/2 cent; los porotos y arvejas, 4 a 5 centavos; la leche, unos 6 cent. la cuarta (0.916 litro); la manteca, 20 a 25 cent. libra; el queso como 15 cent; huevos, 15 a 20 cent. la docena; las papas, 90 cent. el bushel (35 litros); frutas secas, de 6 a 10 centavos libra; el café, 35 centavos; el té, 60 cent; el jabon ordinario, 5 cent. la libra; el petróleo, 8 cent. el galon (3.78 litros).

Las ropas son caras, sobretudo los tejidos de abrigo y de ropa exterior. Los muebles son baratos; por 1 1/2 pesos se tiene una silla; por 20 pesos un juego de dormitorio. Hay ediciones populares muy buenas de los mejores autores: se puede comprar las obras de Shakespeare y de Dickens a 10 ó 15 centavos el tomo.

El periódico socialista *The People*, de Nueva York, ha publicado recientemente dos presupuestos obreros, muy instructivos, respecto de la vida de la clase trabajadora.

El primero es el de una familia, residente en Nueva York, formada por el padre, la madre y dos niños, y corresponde al año 1892, en que el padre, maquinista de oficio, tuvo constantemente trabajo. Sus salarios constituyeron todas las entradas, y ascendieron a \$ 791. Los gastos fueron de 788.22 \$, distribuidos así: alquiler de 4 piezas, 111 \$; luz

lon acusado por los jueces de Roma de traición a la patria, respondió en su defensa que el Horacio sobreviviente de la histórica lid no merecía el nombre de romano, pues había obtenido su triunfo merced a una fingida fuga, por medio de la cual había separado y batido a los tres hermanos Curiacios.

Sin embargo condenaron los jueces a Stolton, dejándolo que la justicia romana resolviera después si era ó no digna la conducta de Horacio.

Fuera de lugar parecerá sin duda el episodio histórico de Stolton, a todos aquellos que no teniendo la dicha de conocer el idioma de Engels y de Lassalle, se encuentran privados de saborear algunos artículos del periódico *Vorwärts* de esta capital brinda a sus lectores.

En el número 449 de ese semanario aparece un artículo firmado por *Augusto K...* en el cual, imitando quizás al patriótico Stolton, se formulan cargos contra personas distinguidas que simpatizan con nuestras ideas, pretendiendo atribuir a cada una de ellas un nuevo sistema de socialismo, y afirmando sin demostración que cada una posee un socialismo a su manera.

No enristramos la pluma para hacer defensas de personas que bajo ningún concepto las necesitan, ni pretendemos calcular con que criterio habrá podido el señor *K...* deducir que el socialismo de esos señores es especial y falso; deberíamos conocer ante todo el suyo y luego no tendríamos que incomodar nos siquiera en ver cual de los dos era el verdadero, pues no tenemos la osadía de suponer que ante el gigante puedan presentarse a lidiar los pinguicos de la economía social.

Trátase solamente de rectificar un dato que en el citado artículo se ofrece a los lectores del *Vorwärts* y que reputamos erróneo por mas de un concepto.

Se dice en el periódico de los demócratas alemanes (más ó menos textualmente): *«En el Centro Socialista Universitario eschudados unos cuantos buenos socialistas, todos los demás entienden y profesan un socialismo a su manera (!!!!...)»*.

De suponer es que el autor de semejante acusación debiera estar al corriente de lo que piensan los compañeros asociados en dicho Centro ó, por lo menos, que debería haber recibido una confesioncilla de cada uno de ellos para luego deducir que cada cual tiene un socialismo a su manera.

Ni lo uno, ni lo otro.

Ni conoce el señor *K...* a los socios de ese Centro, ni conoce sus ideas, pues excep-

En los Estados Unidos

Como vive la clase trabajadora—Primera impresión—Habitaciones y alquileres—Precios de los artículos de consumo—Presupuestos obreros—Estadística de los consumos durante los últimos 27 años.

Para apreciar la situación de la clase trabajadora de un país, no basta conocer los salarios. Es cierto que el oro vale lo mismo en todas partes, y que el precio de las mercaderías de consumo tienden a ser tambien universalmente uniforme. Pero en todos los pequeños presupuestos obreros, una pequeña diferencia en los precios de ciertas comodidades se traduce en una diferencia muy perceptible de bienestar. Que estas diferencias existen, bien lo prueban la corriente de artículos de primera necesidad que va de América a Europa, y la de inmigrantes que viene de Europa a este continente.

Admitiendo, pues, que el salario medio del obrero norteamericano sea de 1.50 diario ¿cómo puede vivir con ellos?

A juzgar por la esterilidad de las cosas, en general los trabajadores viven pasablemente bien en los Estados Unidos. En las ciudades no se ve sino gente bien vestida, entró la que no es siempre fácil distinguir a los obreros por el traje. Los que trabajan en las calles andan bien abrigados y calzados; muchos de ellos usan guantes. En Boston los conductores de tramway llaman la atención envueltos en grandes abrigos de pieles. A penas se ve el tipo del machacho andrajoso, vendedor de diarios, tan común en otros países. Si se exceptúa a los Nueva York y Chicago los barrios obreros tienen bastante espacio, aire y luz, y son bastantes limpios. Numerosas tiendas de frutos tropicales y del país parecen indicar que en cuanto a alimentación, la población tiene algo más que lo indispensable.

(10)

un cambio en los cerebros y en los sentimientos del pueblo, haciéndolo apte para no

Muchos obreros sin familia viven como huéspedes. Por 4 1/2 a 5 pesos por semana pueden tener una pequeña pieza amueblada y la comida. Esta no es indudablemente, por ese precio, muy buena, ni muy abundante.

Por regla general una familia obrera gasta más en alquiler de casa en los Estados Unidos que en Europa. Según una estadística oficial, el alquiler medio anual pagado por cada familia ocupada en la industria de los tejidos de algodón es de 72.80 pesos en los Estados Unidos, y de 43.84 pesos en Europa. Datos del mismo origen relativos a 2532 familias obreras americanas, y 703 europeas indican que las primeras gastan el 15 % de sus entradas en alquiler, y el 41 % en alimentos; mientras que las últimas gastan el 11 y el 48 % de sus entradas respectivamente en llenar esas necesidades.

Las *tenement-houses*, ó casas inquilinatos, de Nueva York son edificios de cuatro pisos, con una escalera de madera estrecha y muy oscura, a la que dan las piezas. Entre los balcones a la calle de uno y otro piso hay escaleras metálicas de escape, para el caso de incendio. En una de estas casas, una pieza amueblada del cuarto piso, con balcón, costaba en Marzo de este año, 2 1/2 por semana. Otra muy chica, sin sol y con muy poca luz, 1 1/2 pesos por semana. En un edificio de aspecto más nuevo, un departamento de dos piezas y cocina, con balcón, costaba 10 pesos al mes.

En las otras ciudades, son más baratas. En Sud Boston hay muchos edificios de madera, de dos pisos, cada uno de ellos de cuatro piezas, que se alquilan a razón de 2 pesos por semana y por piso. En el barrio obrero del sud de Filadelfia, una casita independiente, con cuatro piezas y cuarto de baño, cuesta 10 pesos mensuales.

En el comercio por menor los artículos de consumo suben mucho de precio. Esto

y combustible, 41.75 \$; alimentos, en que figuran 700 libras de pan, 750 de carne, 229 de chanchería, 230 de azúcar, 60 de manteca, 12 de queso, 40 de café, 12 de té, 520 cuartas de leche, 104 docenas de huevos, etc. 337.62 \$; vestido y calzado para el padre, 56.50 \$; idem para la madre, 35 \$; idem para los niños, 26 \$; gastos diversos, en que entran 10 \$ para organizaciones obreras, 10 \$ para libros y periódicos, 9 \$ para seguros, 30 \$ de gastos de enfermedad, etc. 157.35 \$.

La segunda cuenta es la de un zapatero, con mujer y dos hijos chicos, residente en una pequeña localidad del estado de Virginia. Corresponde al año 1894, durante el cual el hombre estuvo sin trabajo 17 semanas, y solo tuvo ocupación para pocas horas muchos otros días del año. Sus salarios, única entrada de la familia, fueron de 276.93 \$ en todo el año. Los gastos: seis piezas y jardín 60 \$; luz y combustible, 30.15 \$; alimentos (carne, pan, 130 libras de azúcar, 46 de manteca, 48 de café, 13 de té, 52 docenas de huevos 8.43 \$; de frutas, etc.) 156.83 \$; ropas para toda la familia, 43.20; gastos diversos, en que entran 20 \$ en muebles, 4.15 para libros y periódicos, 23 \$ de seguro sobre la vida, etc. 131.42 \$. Total de gastos: 421.59 \$. Déficit que el hombre adeudaba al fin del año: 144.67 \$.

Cuan lejos están los trabajadores de muchos países, entre ellos la República Argentina, de vivir como estos obreros norteamericanos! Y, sin embargo, cuan lejos están estos mismos de una vida de abundancia, regular y segura! Porque la generalidad de ellos están en una situación intermedia a la de los dos ejemplarizados, del maquinista que podía vivir, y del zapatero en bancarrota. Datos relativos a 905 familias, empleadas en la industria del hierro y del carbón, recogidos en 1890, muestran que la entrada media anual de las familias sin hijos era entonces de 476.95 \$; para las con un hijo, 515.23, para las con dos, 56 y 50 para las con tres, 555.72; para las con cuatro, 533.97; y para las con cinco hijos, todos menores de catorce años, 592.57 \$. En ese tiempo los salarios no habían bajado y habia constantemente trabajado.

JUAN B. JUSTO.

ción hecha de tres discursos, uno el 1° de Mayo, otro en la conmemoración del triunfo de los socialistas italianos, y otro en la fundación del club Socialista de Barracas al Norte, y una conferencia el 11 de Julio en el Ateneo, ninguna exposición, de ideas ha sido hecha en público y por consiguiente no puede ser conocida por ese atrevido señor.

Si en esos actos el articulista ha discernido algo que afecta la integridad del socialismo, lo dudamos, pero de todos modos pudo haberlo expresado para no jugar el ridículo rol a que se condena por sí mismo.

El Centro Socialista Universitario, crea con sinceridad profesar los verdaderos principios del Socialismo Científico y así lo expresa en el 1.º artículo de su reglamento, agregando en su art. 3.º que para ser socio se requiere aceptar el programa del partido socialista internacional, con las modificaciones que le hiciera el Comité Central Argentino de acuerdo con las necesidades locales.

Si el señor K... cree que nuestro socialismo es distinto del suyo, lo cual nos hace suponer que es de la escuela de los socialistas de estado, ningún inconveniente tenemos los miembros del Cen. Soc. Univers. en escuchar la docta frase de tan sapiente economista y en aceptar, previos los racionales del caso, sus conclusiones que serán algo así como la quinta esencia concentrada en el vacío de su socialismo más ó menos Científico.

Más aún, permitiéndolo nuestras condiciones financieras, no tendríamos inconveniente en publicar en folleto, para ilustrar a los ausentes, las lecciones, sin duda fecundas, que sobre socialismo quiera y pueda darnos.

De esa manera después de asimilar sus ideas nos quedará el derecho de solicitar, donde él la habrá sin duda solicitado, una patente que nos acredite como verdaderos socialistas; patente que según suponemos traerá los sellos y firmas de los magnos pontífices a que sin duda obedecen el señor K... y sus congéneres.

Es lo único que respondemos a la calumniosa acusación de ese señor.

Por el C. S. U.

JOSÉ INGEGNIEROS

Los maestros en las provincias UN GREMIO DESGRACIADO

Desde hace varios años, la situación de los maestros en casi todas las provincias del interior, se hace cada vez más precaria, insegura y difícil, ocasionando serios perjuicios a los intereses morales del país.

El asunto no es nuevo. Por repetidas ocasiones la prensa se ha ocupado de él, llamando la atención de pueblos y gobiernos sobre los peligros que entraña tan lamentable abandono en una de las funciones del estado más importante, y que en otros países es atendida con especial interés.

Pero, el desarrollo de los sucesos no ha hecho más que agravar esa situación. La marcha política y financiera del país, ha sido poco menos que desastrosa para los pobres maestros.

Es necesario haber visto de cerca su situación, para darse cuenta exacta de ella. Hemos estado en varias provincias del interior, y hemos podido cerciorarnos de que, tanto en las capitales como en la campaña, el gremio de maestros es de los más desgraciados, de los que menos alicientes ofrecen a los jóvenes estudiosos y trabajadores.

No hablaremos de las provincias del litoral. Se sabe lo que sucede en Buenos Aires, donde se escucha desde hace algunos años un lamento continuo que se eleva desde todos los puntos de la provincia. Cualquiera que sean las causas de la aflictiva situación de los maestros, es lo cierto que éstos se ven obligados, si no se les abona muy pronto sus haberes, a abandonar la migratoria carrera del magisterio, para dedicarse a otras más productivas.

En las otras provincias del litoral, la situación de los maestros no es tampoco holgada a pesar de las pomposas declaraciones de los gobiernos sobre el considerable número de escuelas y de alumnos, sobre la compra de materiales de enseñanza etc.

Pero donde la situación de los maestros se ha hecho punto menos que imposible, es en varias provincias del interior.

Santiago, Catamarca, La Rioja, San Luis, San Juan y hasta en Córdoba, en medio del desbarajuste político y financiero, han olvidado a los maestros dejándolos que se alimenten de ilusiones ó de gloria.

Lo que ha pasado en Santiago es algo singularmente característico de estos últimos tiempos. La aquella época de derroche, de ostentación de

riquezas ajenas, gobiernos de relumbrón quisieron cubrir a esa provincia con un manto engañoso de prosperidad. Comenzaron por dotar a la capital de un servicio de luz eléctrica que haría honor a Buenos Aires. Bien es verdad que las calles de Santiago no estaban empedradas todavía y que el aspecto de la ciudad semejaba al de un hombre que anduviera descalzo y con sombrero de copa. Poco después entró la fiebre de la edificación y los gobernadores mandaron construir, con el dinero de los bancos, no con las rentas de la provincia, hermosos edificios con arreglo a los últimos adelantos. Muchos de ellos se levantaron en sitios rodeados de maleza y de terrenos baldíos, pero los periódicos oficiales hablaban de un progreso sorprendente que iba a deslumbrar a Europa. El pueblo no trabajaba; vivía una vida artificial.

Pero no tardó en suceder lo que tenía que suceder. Vino la crisis de progreso, la debacle financiera de la que aun no conseguimos rehacernos, y los maltratados fueron los pobres maestros.

Los gobiernos se apresuraron a poner en salvo intereses personales y políticos. Los escasos recursos que quedaron en las arcas públicas fueron a parar al bolsillo de unos pocos ó sirvieron para trabajos electorales, para sostener piquetes ó comprar voluntades.

Nadie se acordó de los maestros. El tiempo corrió y siguió corriendo sin que percibieran un centavo. Los vigilantes y comisarios recibían sus haberes puntualmente. Los demás empleados de la administración cada dos ó tres meses.

Los maestros cada año recibían, cuando más, un mes de sueldo, sin contar con que muchas escuelas fueron suprimidas.

Sólo el que conozca las dificultades que hay para la vida en la provincia de Santiago, puede darse una idea, siquiera remota, de los suplicios dantescos que han padecido y padecen los pobres maestros; sobre todo en la campaña. Ha resultado, como consecuencia fatal, que la mayor parte de las escuelas solo existen de nombre, porque los maestros, desesperados por el hambre, hacen un pequeño simulacro de enseñanza y después se dedican a la caza ó a la pesca, ó bien sembrar trigo ó maíz, en lugar de sembrar en las tiernas inteligencias las semillas de la instrucción. No solamente en la provincia de Santiago, sino en Catamarca y varias otras, hemos conocido maestros que después de un cuarto de hora de clase por la mañana, licenciaban a sus discípulos, y poco después los encontramos manejando el lazo, las boleadoras ó el arado. La escuela quedaba abandonada. Y hacían bien los desgraciados: todos los hombres tienen derecho a vivir. Lo mismo pasa en casi todas las provincias mediterráneas. Sin embargo, de cuando en cuando, los gobiernos no pierden la ocasión de hablar de los progresos de la instrucción, del número de escuelas, etc. El que viaja por esas provincias y recorre su campaña, queda con el alma oprimida al contemplar las escuelas abandonadas, los niños sin las primeras nociones de la enseñanza, y los maestros bebiéndose los aires por esos campos de Dios!

Diariamente los diarios de esta capital publican telégramas dando cuenta de la situación cada vez más aflictiva de los maestros. Santiago, San Juan, San Luis, dan la nota más alta. En las otras provincias, se les debe menos a los maestros. La que más puntual anda, es la que solo debe tres ó cuatro meses.

Fuera de la capital federal, el gremio padece de *jetatura*. Los maestros son en la república, los funcionarios peor atendidos por el estado.

De todo esto surge una reflexión, bien triste por cierto: sino se paga a los maestros, si esto, como es natural, no se dedican al desempeño de su misión con la contracción debida, la mitad del decantado progreso de la república en materia de enseñanza primaria, es una injustificación!

ESPIGADOR

El socialismo agrícola

Conclusión

Programa agrícola socialista

El compañero Vandervelde.—Pongámonos de acuerdo en un conjunto de proyectos que serán, por decirlo así, la consagración de nuestro programa: reglamentación del contrato de arriendo, seguro del ganado, seguro contra el granizo, seguro de los obreros agrícolas contra los riesgos profesionales, porque debéis reconocerlo señores, que los obreros agrícolas están por lo menos tan expuestos a los riesgos como los obreros industriales (*exclamaciones en la derecha*).

Hacéis constantemente interrupciones que tienen visiblemente por fin interrumpir lo que adelanto; pero puedo simplemente enviaros a las estadísticas de la oficina imperial de seguros en Alemania.

Ellas constatan, en efecto, que los obreros agrícolas, y especialmente, los obreros que trabajan en los montes, son víctimas de accidentes tan numerosos como los obreros industriales.

M. de Rouillt.—Se trata de sociedades de seguro.

El ciudadano Vandervelde.—Acabo de indicar algunos puntos esenciales de nuestro programa, y sería muy feliz que esas reformas figurasen igualmente en el vuestro.

Pedimos también la expropiación de los grandes dominios, el desarrollo de la propiedad comunal, su reconstitución en las partes del país donde el capitalismo la ha destruido. Porque, si hay algo lamentable en la historia de los siglos XVIII y XIX, es la expropiación de las comunas por algunas grandes familias que han conseguido hacer considerar por los tribunales sus derechos de uso como títulos de propiedad ó los títulos de los campesinos como simples derechos de uso.

(*Muy bien! en los bancos socialistas*).

Pero los tiempos van a cambiar y los grandes dominios, hallados en la propiedad común, volverán un día a sus antiguos poseedores.

Y esta expropiación, ó más bien, esta vuelta a la colectividad, se efectuará por los mismos medios que precomizamos en materia industrial.

Si tardáis demasiado tiempo, es inevitable por la fuerza de las cosas, la reivindicación brutal, revolucionaria, sin indemnización.

Si nos escucháis, al contrario, es el rescate del capital de los vivos con el capital de los muertos, es el impuesto sobre las sucesiones que operará lenta, gradual y pacíficamente, la transformación del régimen capitalista en régimen colectivista.

(*Muy bien! en la extrema izquierda*).

He ahí nuestras vistas y medios.

Y entre tanto, me preguntareis quizá: Qué hacéis del colectivismo integral? Atacáis a los grandes propietarios, queréis reconstituir la propiedad comunal, pero respetáis la propiedad del campesino!

El socialismo salvaguarda la propiedad del campesino.

Si señores, y esto es lo que nos distingue de los capitalistas, que son los verdaderos expropiadores del campesino; este es comido por el usurero, comido por el agente fiscal, comido por el propietario, y comido por todos los que se han instalado sobre su pedacito de terreno. Nosotros, al contrario, respetamos la propiedad campesina por que, en este caso, propiedad y trabajo están reunidos en las mismas manos.

Solamente, decimos al campesino que no debe forjarse ilusiones, que la pequeña propiedad es una forma de producción antigua, incapaz de luchar con las formas superiores de producción.

Decimos al campesino:

Elegid entre los dos caminos que se abren delante de tí: ó bien serás proteccionista y conservador, ó bien cooperador y socialista!

Sed proteccionista y no serás protegido, porque veras rebelarse contra tí la gran masa de los consumidores. Sed gubernamental, y verás lo que te espera: tu que eres hoy propietario, te volverás proletario y, de buena ó mala gana, serás empujado hacia el socialismo; entre tanto, pagarás para el ejército, para el Congo, pagarás aún para el conde de Flandes (*Risas en la extrema izquierda*).

Al contrario, si tu nos escuchas, si te haces cooperador, si reunes tu pedazo de tierra a los de tus camaradas, nos ayudarás a fundar la república cooperativa del porvenir.

El despertamiento de Flandes

A qué lado, entre tanto se inclinará el campesino? Ah! yo sé que tenéis confianza; sé que no creéis mucho en esas transformaciones secretas y fatales que hacen del propietario de hoy el proletario de mañana. Sé que contáis con los sentimientos religiosos de los paisanos de Flandes. Estamos lejos de ellos en efecto; muchos de nosotros no hablan ni su lengua, y esto es profundamente sensible. Casi todos, entre nosotros, no tienen la misma religión.

Habéis conseguido persuadirlos de que somos gentes que quiere expoliarlos, despojarlos de su trabajo! Habéis sabido levantar entre los campesinos flamencos y los obreros walones, una verdadera muralla de odio; pero, esta muralla, nosotros sabremos romperla y, ya en este momento,—ah! señores, lo sabéis bien, lo habéis constatado, y es lo que causa vuestra inquietud,—ya en el presente, allá abajo, en el país de Flandes, hay signos de despertamiento!

Recordáis la bella leyenda inmortalizada por nuestro gran De Coster.

Uybnspiegel esta tendido sobre el llano. El cura, el burgomaestre, los consejeros y un paisano que lleva la pala, empiezan a enter-

rarlo. Pero, en en el momento en que la arena cubre ya su cuerpo, Uybnspiegel se levanta y dice:

«No se entienda a Uybnspiegel, el espíritu, y a Nelles, el corazón de Flandes!» Y el cura se huyó, y el burgomaestre cayó en tierra, el campesino se arrojó en sus brazos! Y bien, señores, no habéis escuchado el otro día a Uybnspiegel! De Coster dice que hace dos siglos, cantó su sexta canción, y que nadie sabrá cuando cantará la última. Nosotros quizá lo sabemos, y el honorable M. Woeste también. (*Hilaridad en la extrema izquierda*).

Hemos escuchado últimamente la canción de Uybnspiegel. Hemos visto a un burgomaestre caer en tierra y a los curas huir con rabia en su corazón. Hemos visto también a los campesinos echarse en los brazos de un hombre de bien, del hombre de corazón que tomaba en sus manos la causa de los desheredados.

Y bien, señor abate Daerts, hacéis allá buena obra y os agradecemos de todo corazón. Nos habéis abierto el camino.—Habéis hecho la apertura de Flandes y nosotros entraremos allí muy pronto con estandarte rojo a la cabeza, por que, es nuestra convicción inquebrantable: Flandes puede dormir, pero morir jamás! *Vivos aplausos en los bancos socialistas*.

MOVIMIENTO DEL EXTERIOR

INGLATERRA

Desde el sábado de la semana anterior han vuelto al trabajo los obreros tejedores que se habían declarado en huelga, habiendo obtenido las condiciones que habían solicitado.

INGLATERRA

Cardiff el 5 del corriente el congreso obrero reñido en esta ciudad protesta contra las trabas que opone el gobierno alemán a la emancipación de los obreros.

El mismo congreso obrero, votó por gran mayoría una moción para que sean rechazados del Reino Unido los inmigrantes extranjeros que arribasen a él en estado de absoluta indigencia.

FRANCIA

Varios diputados socialistas han empezado a dar conferencias en Marsella y Tolón, defendiendo a los huelguistas de Carmaux.

ITALIA

Reelección de Barbato y De Felice. El domingo anterior en las elecciones verificadas en Milán y Catania, para cubrir las vacantes existentes en aquellos distritos, han sido reelegidos respectivamente, los candidatos socialistas Barbato y De Felice.

La anterior elección de estos candidatos había sido anulada por la cámara en virtud de que están sufriendo condena por la participación que tomaron en los sucesos de Sicilia.

La elección de diputado verificada en Budrio (Bologna), quedó empatada entre Murri y el candidato socialista Andrea Costa.

Se anuncia que el estado de nuestro compañero De Felice sigue siendo sumamente delicado.

El aspecto del enfermo acusa una gran debilidad. No es aventurado afirmar que le están envenenando.

En Salerno la municipalidad, después de una sesión tumultuosa acordó pedir al Gobierno la libertad de De Felice y demás socialistas presos.

El pueblo aplaudió esta decisión con gran entusiasmo.

ITALIA

Por el ministerio del interior el 8 del corriente se ha enviado una orden circular a los prefectos de toda Italia mandándoles disolver toda sociedad cuyos miembros estén convictos de provocar agitaciones socialistas.

BÉLGICA

Contra la ley escolar. Los socialistas han celebrado el domingo anterior en Bruselas y demás ciudades del reino, nutridas manifestaciones contra la ley escolar religiosa recientemente votada por las dos cámaras, cuyas mayorías responden al partido católico.

ALEMANIA

—El redactor del diario socialista *Vorwärts* Pfund, ha sido reducido a prisión.
La autoridad policial, en virtud de órdenes superiores, ha confiscado el diario el diario. El *Vorwärts* había publicado en estos días varios artículos en los que se insultaba al emperador.

Este secuestro del *Vorwärts* contribuirá a despertar mayor entusiasmo en 'pró de nuestras teorías.

El día 8 del corriente, un diario socialista de Hannover ha sido secuestrado por causa de los artículos que han publicado contra la celebración de los aniversarios de la compañía de 1870-71.

El redactor en jefe ha sido arrestado. El mismo día *La National Zeitung* diario burgués lamentase de que la lucha contra el socialismo sea ineficaz. Incita al pueblo a coadyuvar a la acción de las autoridades para extirpar esa playa que amenaza la vitalidad del país.

El diario socialista *Tagespost*, que se publica en Nüremberg también tacesado sedicioso que apareció en él con motivo del aniversario de la batalla de Sedán.

ESPAÑA

En Barcelona el martes de esta semana se han declarado en huelga los obreros fundidores de la Maquinista terrestre y marítima.

MOVIMIENTO SOCIALISTA

CÓRDOBA

Transcribimos la comunicación que los compañeros de Córdoba en la nueva agrupación socialista nos han remitido dándonos cuenta de la constitución del Centro Socialista Obrero Internacional de dicha ciudad. Córdoba Stbre 8 de 1895.

Al compañero Eduardo García y demás socialistas de Buenos Aires.

Compañeros:

Acabamos de constituir el Centro Socialista obrero internacional de Córdoba y retribuimos efusivamente el afectuoso saludo de Vds., ofreciendo nuestras relaciones, al par de las seguridades del más entero entusiasmo por la noble causa de nuestra emancipación.

Salud y revolución social.

L. Lugones, N. Gonzalo Lujan, Cuya Rossi, Cesar Nicoleso, Pedro Linossi Enrique Salami, Rafael de Paul, Pio Piatanesi, S. M. Lugones, Nicolas Quaranta, Alfonso Caccia, Juan Lapez, Luis Ruggiero, Besaschio Federico, Hernopenes Ramallo, Luis Zanetti, Enrique Oliver, Juan B. Gonzalez, Ramon Carreira. *(Siguen las firmas).*

MOVIMIENTO GREMIAL

HUELGA DE FIDELEROS

Uno de los obreros fideleros que trabajaban en la fábrica del Sr. Manuel Pegasano, se presentó el Domingo anterior al encargado de la casa, solicitando en nombre de sus compañeros, el comer fuera del establecimiento, teniendo en cuenta los malos alimentos que se les daban.

Este pedido fué aceptado en el acto, pero en cambio no quiso fijar cual sería el salario que se les abonaría en lo sucesivo, llegando hasta despedir al compañero Antonio Romero, por el grave delito de insistir en saber cuanto le pagarían por día.

Al ser despedido, los demás obreros, demostrando solidaridad, abandonaron todos el trabajo en vista del proceder arbitrario de ese señor encargado, exigiendo para volver al trabajo, que vuelvan a aceptar al compañero tan arbitrariamente despedido.

A fin de evitar que vayan de otras fabricas obreros a la de Pegasano, han publicado el siguiente manifiesto:

«A todos los obreros fideleros

«Salud!

«Compañeros: Bien conocéis los malos alimentos que por lo regular nos dan en las fabricas; esto nos obligó a los que trabajábamos en la fabrica de Manuel Pegasano, calle de Córdoba 1066, a solicitar que en lo sucesivo fuéramos a comer a la fonda.

«Este pedido nos fué concedido, pero no se nos ha querido señalar cual sería el jornal que nos abonarian en lo sucesivo, y por solicitar esto, fué despedido un compañero; no

solamente no se conformaron con esto, sino que nos insultaron, diciéndonos el encargado, que: «no serán los trabajadores los que van a poner leyes en su casa».

«Decidnos compañeros, ¿será un delito el pedir que se nos señale el salario que debemos ganar?»

«Creemos que nó. Además aunque obreros tenemos derecho a que se nos trate como hombres y no como esclavos.

«En vista de estas consideraciones hemos creído conveniente abandonar el trabajo, hasta tanto que no reciban a nuestro compañero, que no cometió ningún delito, a no ser que ese señor encargado crea un delito, el que un obrero quiera saber por cuanto va a trabajar.

«Al poner en conocimiento de vosotros estos hechos, sólo solicitamos, que ayiséis a todos los compañeros, para que por ningún motivo vayan a trabajar a esa fábrica.

«Ha llegado el momento de demostrar que entre nosotros existe unión, de lo contrario nuestra situación será cada día peor. Y por lo tanto no tendremos derecho a quejarnos de la esclavitud a que quieren someternos algunos patronos.

«Viva la unión de los trabajadores!»

«Os saludan los obreros fideleros de la casa de Manuel Pegasano.

«8 de Setiembre de 1895.»

El martes fueron llamados los huelguistas, para notificarles que volverían a recibir a todos, siempre que firmaran al pié del manifiesto que antecede; que era todo falso lo que en él se decía.

Como era lógico, ninguno aceptó semejante baja, y por el contrario, todos manifestaron, que antes se dejarían cortar las manos que firmar tal declaración.

PINTORES

El domingo anterior se han reunido los obreros de este gremio en asamblea general en el local de la Sociedad San Martín, Rodríguez Peña 344.

Entre otras resoluciones, se acordó celebrar a menudo reuniones de propaganda; la primera será el próximo domingo.

Los eternos amigos de la emancipación, han concurrido a dicha reunión con el sano propósito de promover escándalos; mejor sería que fueran a rebuznar a los círculos de los burgueses.

CONSTRUCTORES DE CARRUAJES

Conmemorando el primer aniversario de su fundación, dará esta sociedad una tertulia familiar el sábado 21 del corriente, en el gran salon del Vorwärts, Rincon 1141.

Con este motivo se volverá a representar el apropiado titulado «Obreros y Patronos», original de nuestro compañero A. Patroni. Los compañeros que deseen entrada, pueden dirigirse a la secretaria social.

HOJALATEROS, GASISTAS Y ANEXOS

Numerosa fué la reunión que tuvo lugar el domingo pasado, con el fin de reorganizar la sociedad gremial.

Con este motivo se nombró la nueva comisión Directiva.

Quedó resuelto que los mismos socios se encarguen de hacer la cobranza.

Dentro de poco tiempo se celebrarán reuniones de propaganda.

Se han inscripto nuevos adherentes.

TOLOSA

En la reunión de la Sociedad de mejoramiento social de trabajadores de Tolosa que tuvo lugar el miércoles a la noche, quedó acordado inaugurar las clases de la escuela nocturna el miércoles 18 del corriente.

Son muchísimos los que ya se han inscripto para concurrir a las clases.

Siendo el 14 próximo Octubre el aniversario de la fundación de la sociedad, ha quedado resuelto celebrar una tertulia familiar a fin de conmemorar esa fecha; nómbrese con este motivo una comisión encargado de todo lo que pueda relacionarse con dicha fiesta.

Son mucho los obreros que han ingresado durante el mes anterior, y los días que van del corriente; la escuela nocturna será un poderoso aliciente para que se incorporen muchos trabajadores más.

SASTRES

Resultado de las elecciones de la sociedad cosmopolita de resistencia de oficiales sastres que tuvo lugar segun el estatuto el 30 de Agosto de 1895.

- 1º Secretario: José Orsolano
- 2º id Tito Sebastano
- 3º id José De Cicco
- 1º Tesorero: Eugenio Falcucci
- 2º id Francisco Lannutti

Consejo de Administración

Bozzone Angel, Bárbariti Americo, La Padula Gayetano, Tucci Vicente, De Salvo Vicente, Russel Jorge, Moliterno Juan, Marino Domingo, La Centra Antonio, Scarabino Abele, Odoriso Felix, Rinere Anatole, Tre-signe José.

REUNIONES OBRERAS

Fideleros

Compañeros asociados, salud

Os invitamos especialmente a la asamblea general que tendrá lugar el sábado a las 7 y media de la noche en nuestro local social, Matheu 71 al llegar a Victoria.

Los obreros que trabajaba en lo de Dña. Rosa, han abandonado el trabajo, en vista de no haberle querido fijar el sueldo que les abonarian en lo sucesivo.

En lo de Oneto, han despedido a varios compañeros sin causas justificadas, por lo tanto, es necesario tomar alguna resolución con respecto a estos hechos.

Si todos reconocéis la necesidad de la unión que debe existir entre nosotros, no faltéis a esta reunion.

Os saludamos.

La Comisión

Carpinteros y Anexos

El domingo 15 Setiembre tendrá lugar la Asamblea general ordinaria, en nuestro local Victoria 1398.

Debiendo tratar de asuntos muy importantes es menester que nadie falte.

La órden del día estará expuesta en la secretaria.

Se invitan a todos los delegados de la Federación Obrera a la reunion que tendrá lugar el martes próximo a las 8 de la noche, en el local del Centro socialista Victoria 1398.

PARTIDO SOCIALISTA

Comité Central, Victoria 1398

Centro Socialista Obrero, Victoria 1398

Centro Socialista, Universitario Victoria 1398

Centro Socialista de Barracas, Australia 1131 (Barracas al Norte)

Club Vorwärts, Rincon 1141.

Club Socialista de Balvanera Matheu 71

Fascio dei Lavoratori, Matheu 735

Les Egaux,

Club Vorwärts, Buen Orden 411, (Rosario de Santa Fe.)

Federación de Trabajadores de Santa Fe Calle Gobernador Crespo, esquina Jujui número 602.

Sociedad Cosmopolita Internacional Santiago del Estero.

SOCIEDADES DE RESISTENCIA

Albañiles y anexos...	Ayacucho 760
Sección Barracas....	California 1450
Id Id Belgrano....	25 de Mayo 7382
Bodegueros y Lico-ristas	Viamonte 956
Carpinteros y anexos.	Victoria 1398
Constructores de ca-rrruajes y anexos....	Rincon 1141
Carpinteros de ribera	Sto. y P. M. (Boca)
Caldereros.....	Id. Id.
Calafates.....	Id. Id.
Galponeros.....	Cangallo. y Maipú
Dependtes. almacén..	Estados Unidos 642
Escultores.....	Paraná 1215
Estivadores.....	(Boca)
Mosaiquistas.....	Ayacucho 760
Fideleros.....	Matheu 71
Herreros, mecánicos y anexos.....	Victoria 1398
Sucursal Barracas..	Australia 1131
Hojalateros, gasistas y anexos.....	Victoria 1398
Marmoleros.....	Ayacucho 760
Moldeadores en tierra romana.....	Junin 1413
Panaderos.....	Cuyo 1327
Pintores.....	Andes 450
Id. Sucursal Bar...	California 1450
Picapedreros.....	Villa Crespo
Sastres.....	Victoria 1398
Sastres.....	Concordia (P. E.-R.)
Sastres.....	Bragado (P. Bs. As.)
Sociedad de socorros y mejoramiento social	Calle 1 entre 35 y 36 (Tolosa)
Tabaqueros.....	San José 1068
Tabarteros.....	Venezuela 1433
Tapuceros.....	Alsina 1486
Tipógrafos.....	Victoria 1398
Torneros.....	Cuyo 1327
Toneleros.....	Victoria 1398
Tejederos.....	2º Cuyo y Serrano
Vidrieros.....	Ayacucho 760
Yeseros.....	

BIBLIOTECA

La Vanguardia

Se hallan en venta en esta Administración los siguientes folletos:

Socialismo y Ciencia positiva, por ENRIQUE FERRI.....	1.00
Estudio sobre el socialismo científico, por GABRIEL DEVILLE.....	0.20
Observaciones sobre la cuestión social, por DE AMICIS.....	0.20
Ley de los salarios, por JULIO GUESDE.....	0.20
Socialismo utópico y socialismo científico, por ENGELS.....	0.20
La Autonomía y la Jornada legal de 8 horas, por PABLO LAFARGUE..	0.20
Manifiesto Comunista, por CARLOS MARX y FEDERICO ENGELS.....	0.15

EN IDIOMA ITALIANO

G. Oggero—Il Socialismo.....	0.15
Filippo Turati—Le otto ore di lavoro	0.10
Lo stesso—Rivolta e rivoluzione	0.10
Dario Papa—Un'udienza al tribunale di guerra.....	0.05
S. Colombo—La libertà e la morale nel socialismo.....	0.10

NOTA.—En esta Administración también se reciben suscripciones para los periódicos socialistas de Europa.

OTRA.—En las remesas de folletos que se hagan al interior se cargará el franqueo.

EL SOCIALISTA

De este periódico—órgano del partido obrero español—que se publica en Madrid hemos recibido y seguiremos recibiendo semanalmente noventa ejemplares, para atender los pedidos de suscripción.

Los compañeros de idioma español que quieran conocer detalladamente el movimiento obrero europeo, deben suscribirse a *El Socialista*.

PRECIO Y CONDICIONES

El precio de suscripción se fija en \$ 1 mpa por trimestre adelantado, pagadero en el local de esta administración.

Centro Socialista Obrero

Ofrece su local para reuniones obreras de carácter político ó gremial.

En el local se pueden leer los periódicos socialistas de Europa.